
为了火箭飞天，他们以列车为家
———记“千里运火箭”的十位“航天铁路人”

前天清晨， 满载着长二丁火箭产品

及设备的专列驶达基地。专列停稳，两名

50多岁的列车员跳下客车， 爬上一米多

高的大保温车。调度吴鸣秋打开大门，拿
出千斤顶， 与同事一起将重达上百公斤

的车钩垫起， 抬起四根数十斤重的过渡

导轨， 架在平板车和大保温车之间等待

卸车。与此同时，列车员潘彩霞招呼厨师

迅速清理餐车上的垃圾和用品， 打开仪

器车大门， 指挥队员搬运车上的精密仪

器设备。直到搬完最后一件设备，她才回

到车厢坐下，喝了口茶，拿出手机与儿子

通话。 连续六天的火箭运输任务终于大

功告成。
记者日前专访中国航天科技集团有

限公司八院相关负责人， 探秘火箭如何

从“出生地”上海安全运抵酒泉等发射基

地的整个经过。

最难的是“装”和“卸”
“从上海到酒泉， 大概有3000公里

路，运送单程需要一个星期。 ”中国航天

科技集团有限公司八院149厂铁路运输

处处长林荷冀告诉记者。
“运火箭”分为“装”“运”“卸”三个步

骤。从上海的火箭总装厂出发，30多米长

的火箭通常要分段“坐”在保温车厢内。
“上海造”火箭每年从申城出发，运抵酒

泉、太原等地，走的是比直达路程要“绕”
的专用线路。 “千里运火箭”， 最难的是

“装”和“卸”。 直径3米多、重量十几吨的

庞然大物，用吊机徐徐吊起，一枚火箭装

进保温车，需要6至8小时；提前三五天将

火箭“装好”，然后开始一星期的“远途旅

行”；抵达目的地后，“卸”会稍微快一点，
大概需要4小时。

“火箭吊起过程中如果有一点点不

平衡，撞到什么地方，就可能造成整枚火

箭损毁，所以装卸过程非常要紧。 ”林荷

冀介绍。
面对高密度发射任务， 十位航天职

工改行从事铁路运输。 这批 “航天铁路

人”不畏严寒酷暑，吃住在列车上，足迹

遍布全国25个省区市，每年人均出差200
天以上。最近几年，他们在铁路上度过了

一个个有着特殊意义的春节。

今年又有16枚任务在肩

专列运输时， 列车员负责车上几十

人的起居、一日三餐等，半夜及时调节车

上空调和取暖设备。
今年57岁的吴鸣秋从事铁路运输已

有35年， 谈起列车工作， 他如数家珍地

说， 最费时间的事就是加固方案的审批

和发运手续的办理。 “为了缩短周期，常
常是办完一个批文后， 留给自己赶乘火

车只剩下不到一个小时了。 ”
潘彩霞是十 名 列 车 员 中 惟 一 的 女

性，身兼仓储管理员、行车工、调度、列车

员四种角色。 去年， 她12次执行运输任

务，9次在专列上带队，工作样样出彩。
当空车返回特别是押运超限车辆返

回时， 路上走走停停20多天才能到达目

的地。有时，“让车”可能会在一个荒郊野

岭的中转站停上四五天，周围杳无人烟。
为了节约车上的饮用水、 食物和燃油等

资源，他们只好紧衣缩食。
去年，这个团队护送了12枚火箭，今

年又有16枚火箭等着他们。

感受申城的暖意
正月十五 “元宵节” 近在眼前， 随着气温的抬升， 申城在这春节的尾声显得更加

暖意融融。 街头， 市民感受着节日以及春天的气息。 沪上老字号也是热闹非凡， 为了

品尝到寓意团圆和美的元宵， 市民排起了长队。
左图： 市民在喜庆的街头装置前照相。 右图：在美新点心店内，点心师傅们正在赶

制汤圆。 本报记者 袁婧 叶辰亮摄影报道
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长十一火箭今年执行海上发射
将是我国运载火箭海上“首秀”

据新华社北京 2 月 27 日电 （记者

胡喆 ） 2018 年 ， 我国运载火箭将实现

海上发射 “首秀”。 记者 27 日从中国航

天科技集团获悉， 长征十一号运载火箭

今年将执行 5 次发射， 包括 4 次陆上发

射和 1 次海上发射。
长 十 一 火 箭 总 指 挥 杨 毅 强 介 绍 ，

2018 年长十一火箭计划执行 “4+1” 的

发射计划。 其中， 4 次陆上发射均是面

向民营卫星公司的 “全商业” 发射， 满

足小卫星的多样化发射需求； 海上发射

将是我国运载火箭的海上 “首秀”， 进

军新的服务领域将进一步满足低倾角轨

道卫星的发射需要， 进一步提高火箭的

任务适应性。
“长十一火箭有强大的快速响应能

力和相对低廉的价格， 在商业航天的领

域内， 可以向市场提供更完善到位的服

务。” 杨毅强介绍。
在我国， 即使是最南端的文昌航天

发射场也在北纬 19 度。 对于一些 5 度

甚至更小倾角的发射任务， 可选择在赤

道附近的海上发射， 从而填补我国火箭

进入空间能力的空白， 提供更丰富的商

业发射服务。
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每个人都有自己的使命，不要被名利所困

著名戏剧家应云卫后人遵循“追随兴趣、不为名利所困”家训，
在医疗、文化、教育岗位上辛勤工作、默默耕耘

现在，知道应云卫的人可能不会算

很多，但他编导的电影《桃李劫》，其主题

曲 《毕业歌》 传唱至今，《八百壮士》《追
鱼》等都是中国电影史上的重要作品。他
是我国早期著名电影导演和戏剧活动

家，曾担任南京戏剧学校教务长。他一生

可说是为国家命运而创作的一生。
日前，复旦大学教务处副处长应质

峰找到了爷爷应云卫 《战斗的戏剧》一

文的原稿，“民族存亡之时，剧人不应该

不制不作 ，剧团也应该深入民间 ，成为

帮助民族之剧团……”看到这些 ，应质

峰心生感慨：“面对国家，每个人都有自

己的使命，不要被名利所困。 这是爷爷

给我们大家庭留下的最大财富。 ”

一辈子追随自己的兴趣

应云卫幼时丧父， 后在洋行学徒，
并成为船运公司高级职员。 但因为对戏

剧的痴迷 ， 他毅然放弃优厚的生活条

件，转而从事编排戏剧和电影。 其间，在

进步人士的影响下，他成为左翼戏剧家

联 盟 成 员 ， 积 极 投 身 爱 国 戏 剧 运 动 ，
1933 年导演并组织演出的《怒吼吧！ 中

国》就是一部大型反帝斗争戏剧。
“常常听爸爸和姑妈说 ，爷爷为了

拍戏，把家里的家具都搬到片场去做道

具。 为了节省开支，家里常常住满了演

员，连地板上都睡着人。 ”应质峰告诉记

者，“爷爷只关心怎么编排精彩的电影

和戏剧，鼓励大家团结抗日。 抗战胜利

后，他又投入到反抗国民党反动统治的

斗争之中。 ”
抗战刚爆发时，应云卫离家担任救

亡演剧第三 、四队总队长 ，把孩子们留

在上海，却因贫病交加不幸失去一儿一

女。 他在《谈抗战八年来的剧团组织》一
文中写道：“在文盲遍地的中国，文学的

宣传和理论的讲说，都不如戏剧容易被

大众接受，都不及戏剧收效宏火……我

们要拿戏剧和我们最大的敌人战斗。 ”

后代多人从事文教工作

“在爷爷看来 ，用戏剧唤醒大众抗

日、保家为国，就是他的使命。 可能是受

了爷爷的影响 ，爸爸 、叔叔和姑姑们都

非常投入自己的工作，有着强烈的使命

感，从未被名利所困。 ”应质峰说。 在他

们这个大家庭中，不少人都选择从事文

化、医疗和教育工作。
当应云卫忙于进步戏剧和电影，甚

至为了事业而枵腹从公、家徒壁立时，他
在洋行的同事们却过着灯红酒绿的生

活。他在1935年参加朋友家聚会时，在签

名本上写道：“多拍粗臂，少拍大腿。 ”
应质峰的父亲应大明是新华医院

知名血液肿瘤专家，也传承了父亲的家

教。 应大明今年已 86 岁高龄，他一生最

重要的使命就是攻克儿童血液肿瘤治

疗难题。 我国首例儿童骨髓移植就是由

应大明和同事们共同完成的。 他一直坚

持出诊， 直到前年因年迈不能独立外，
才算真正开始“享受”退休生活。

应大明在 1979 年被世界卫生组织

公派到法国进修。 在巴黎的七个月，他

心无旁骛地埋首学习，唯一外出去过的

“景点”就是地铁站。直到 2007 年，70 多

岁的他自费去法国旅游，才第一次去看

了埃菲尔铁塔。
应质峰的叔叔应大白，以优异成绩

从北京师范大学毕业后，被分配到山东

聊城师范专科学校工作，后来调到杭州

师范学院教授西方哲学史。 不论是在聊

城师专还是杭州师院，他上的课都是全

校最受学生欢迎的。
应质峰曾任复旦大学物理系、信息

学院副系主任 、副院长 ，近年还兼任了

复旦大学创新创业学院副院长。 在她看

来，教书育人就是自己的使命。 她在这

些岗位上辛勤工作 、默默耕耘 ，和同事

们一起为拔尖人才培养计划、本科生学

术研究计划出力，为培养出一批又一批

在学术上表现出色的学生而感到欣慰。
临近退休，她在创新创业教育上的努力

让同事们又一次看到她的热情和投入。

发力打造上海“四大品牌”核心承载区
浦东新区小陆家嘴商圈今年将迎来一轮重大升级

小陆家嘴商圈今年将迎来一轮重

大升级 ：三大 “新生代 ”商场陆家嘴中

心 、尚悦湾 、世纪汇将陆续开业 ，两大

“中流砥柱”国金中心、正大广场则将进

行品牌调整，此轮升级将引入老佛爷百

货及国内外知名品牌的首入店、 旗舰

店、集成店和买手店，为消费者提供更

优质的“上海购物”体验。
这仅仅是浦东新区系统打造“四大

品牌”核心承载区的计划之一。 全力打

响“上海服务、上海制造、上海购物、上

海文化”四大品牌，浦东新区要充分发

挥标杆作用、示范效应，加快建设“四大

品牌”核心承载区。

主要功能性指标三年内
再上新台阶

推进落实建设上海 “四大品牌”，
浦东新区为自己定了一个 “小目标”：
力 争 经 过 首 轮 三 年 （2018-2020）行 动

方案的滚动实施， 让主要功能性指标

再上新台阶。
从数字来看，各个指标的“考核标

准”已清晰：规模以上工业产值占全市

比重力争达到 30%以上， 张江园区研

发 经 费 支 出 占 区 域 增 加 值 比 重 达 到

15%，浦东新区 PCT（专利合作协定）国

际专利申请量达到全市 1/3， 发明专利

占专利授权总量的 1/3 以上。 金融业增

加值占全市比重达到 52%， 金融要素

市场集聚度全国最高， 外资法人银行、
外资保险法人公司、航运保险运营中心

数量全国第一。陆家嘴金融城外资资管

联合会内机构代表的全球资产管理总

规模超过 30 万亿美元， 占全球资产管

理总规模 40%以上。 外贸进出口总额

占全市比重 60%以上， 钢铁、 石油化

工、石油天然气等三类大宗商品销售规

模达到千亿元级水平，服务贸易总额占

全市比重达到 50%， 港口集装箱吞吐

量占全市 90%以上， 商品销售总额占

全市比重超过 1/3……
在总体目标下，浦东新区还设定了

阶段目标和量化指标。 据了解，今年浦

东新区建设上海“四大品牌”核心承载

区要形成整体性、 系统化推进态势，聚
焦重点领域和关键环节，分领域、分阶

段落地一批重点项目、搭建一批公共平

台、形成一批支撑政策，取得一批具有

集中度、显示度和影响力的品牌成果。

四个专项行动聚焦15个领域

据浦东新区区委常委、常务副区长

姬兆亮透露，根据三年目标，浦东新区

将形成“1+4+3+X”工作体系，在一个总

体实施意见下，分别制订四个专项行动

方案。 其中，《浦东新区率先打响“上海

服务”品牌专项行动方案》着力打造“自
贸功效新高地 ”；《浦东新 区 率 先 打 响

“上海制造”品牌专项行动方案》将打造

“科创引领新高地”；《浦东新区率先打

响“上海购物”品牌专项行动方案》将打

造 “全球时尚新高地”；《浦东新区率先

打响“上海文化”品牌专项行动方案》将
打造 “先进文化新高地”。 四个专项行

动方案共聚焦 15 个领域，加快推进 24
项重点任务。

“上海制造” 专项行动将聚焦优

势产业、 新兴产业、 优质企业三个重

点领域。 生物医药产业是浦东新区的

战略性新兴产业， 其产业规模去年达

到 585 亿 元 ， 2020 年 发 展 目 标 定 为

800 亿 元 。 两 年 内 产 业 规 模 扩 大 200
多亿元， 如何实现？ 浦东新区科技和

经济委员会主任唐石青透露， 将通过

进一步优化张江及其周边园区生物医

药产业空间布局、 深化药品上市许可

持 有 人 制 度 （MAH） 试 点 等 体 制 改

革 、 打响 “张江药谷 ” “上 海 医 谷 ”
等品牌， 推动新兴产业发展。

作为小陆家嘴商圈的重要商业体，
国金中心一直以来都是国际顶级品牌

及潮流品牌的集聚地。其高级经理邓雪

麒透露，国金中心将积极顺应当前消费

结构转型升级， 不断探索市场趋势，适
时调整租户结构，即时更新完善业态组

合，增加体验式消费、线上线下结合等

消费模式， 利用项目的优势业态组合，
为区域聚集更多消费力。

在共性服务需求上建三
个公共平台

整体性和系统性推进上海“四大品

牌”，需要从顶层设计进行统筹规划。为

支撑四个专项行动，浦东新区将聚焦人

才服务、企业服务和科技转化服务三大

要素，建立三个公共平台以更好满足相

关共性服务需求。
据悉，浦东新区将整合集聚海外人

才局、出入境管理处、人才交流中心和

国际人才发展中心等，筹建人才公共服

务平台。 在规划设计中，浦东新区将建

设上海自贸试验区人才港，打造最具开

放性、创新性的人才服务平台；发挥自

贸试验区服务业政策优势，引进一批优

质全产业链服务机构，建设人力资源市

场机构集聚平台；开展国际化、高端化

人才交流品牌活动，完善人才活动交流

平台；打造人才宣传展示平台；优化运

作机制和服务功能，完善人才在线服务

平台。
企业服务平台与科技成果转化平

台也将由区级层面统筹规划。 据了解，
企业服务平台将以企业全生命周期服

务需求为导向，强化政府服务、公共服

务、专业服务、诉求处理、发展环境评估

等功能，推进模块化、集成式服务体系

建设；而科技成果转化平台将通过法人

化运作、合同化管理、专业化选择以及

市场化推进方式，打造“政产学研资”紧
密合作的创新生态，构建长期稳定的协

同创新网络。
此外， 浦东新区还将统筹整合各

类政策，形成系统的政策支撑体系，保

障“四大品牌”专项行动方案有效落地

实施。

(上接第一版)

全国乃至全球患者在这
里找到新生的希望

如今， 走进 “华山神外”，700 张床

位 ，150 名医务人员 ，堪称 “神外航母 ”。
在中国乃至世界医学界，“华山神外”已

是一块响当当的上海品牌， 代表着世界

医学的顶尖水平， 全国乃至全球患者在

这里找到新生的希望。
都说神经外科是 “华山医院皇冠上

的明珠”。 欲戴皇冠，必承其重，金字招牌

非一代人能轻松铸就。 100 岁的史玉泉

回忆起，1953 年，他调至华山医院，正式

创建中国南方最早的神经外科———华山

医院神经外科。 仅有两名医生、 八张病

床，这个学科就这样起步了。
在那个 CT、MRI 远没应用于神经外

科的年代， 这群 “与大脑直接对话的医

生”必须发挥最大的激情与创意，手术硬

件缺乏，他们就自己造，多台“国内第一”
的仪器在这里诞生。

创业难， 守业也难。 中国工程院院

士、人称“东方神刀”的周良辅扛起了“华
山神外” 第二代领路人的重任。 上世纪

80 年代 ，颅底肿瘤是手术禁区 ，死亡率

极高。 目睹患者疾苦，周良辅就没日没夜

地泡在解剖室， 大量的解剖研究结合临

床实践让他有了重要发现： 颅底硬膜内

含一层解剖夹层，通过这道夹层进入，可
以避免触碰许多神经和血管， 也能保护

大脑本身！ 他就这样创新了手术“入路”，
大批患者受益。

在“华山神外”，不缺名家，更不缺舞

台与阳光，一个个拔尖人才在各自亚学科

绘就精彩，接力奔跑！ 毛颖教授、赵曜教授

获评教育部“长江学者”，又相继获得国家

杰出青年基金资助……他们开展外科术

式改变脑血流临床与基础创新，使得原先

死亡率 50%以上的脑动脉瘤在全球首次

通过手术方式得以根治； 他们牵头全国

40 多家医院和科研机构， 形成了急性蛛

网膜下腔出血治疗的全国手术标准……

剑指临床研究新目标，使
上海处于世界脑研究前列

如今， 华山医院神经外科每年手术

量达到 1.7 万例，年门急诊量超过 45 万

人次。 这里开展的手术中，肿瘤病例超过

60%，神经病理标本累积达 8 万例。 巨大

的临床服务数字背后是彻底扭转脑部疾

病“高死亡率、高致残率”的历史。

“现在已不是神经外科单兵突进的

年代， 需要相关学科犹如大脑神经网络

般高效协同，开拓进取。 ”毛颖形象地说，
“华山神外”三代传承，环环相扣，“1.0 版

是 做 大 ，2.0 版 是 做 强 ，3.0 版 就 是 做 融

合。 ”对标国际一流水平，他们在脑科学

领域把科研和临床紧密结合， 不断创新

治疗技术、标准、理念。
“华山神外” 也始终有自己的新目

标。 随着 “上海市脑疾病中心”“上海脑

库”启动建设、上海陈天桥国际脑疾病研

究所落地、华山医院西院试运行，今年，华
山医院将进一步整合上海乃至全国的脑

疾病基础与临床学科优势资源，并与美国

斯坦福大学、卡内基-梅隆大学、加州理工

学院等高校的尖端科研团队合作，以机制

创新激发科研创新，推进以人脑研究为基

础的大脑相关疾病与临床研究，使上海处

于中国乃至世界脑研究前列。
在这里， 始终有一种时不我待的紧

迫感。 “一颗大脑三磅重，约占人体重的

2%至 3%， 但大脑里密布的上亿神经元

何尝不是一个浩瀚宇宙， 有太多未解之

谜等着我们，有太多的病人等着我们。 ”
听这里的医生谈大脑， 你能瞬间理解这

里“始终在奔跑”的节奏，你能理解这个

学科的“初心”，那就是不论身处什么年

代，唯病人不可辜负。

(上接第一版)从某种意义上说，这里真正

在试验的，是“以设计驱动创新”的全新

模式。
“在 全 球 知 识 网 络 时 代 ，数 据 、信

息 、知识都成了新的资源 。 设计已经不

仅 仅 是 一 种 专 业 服 务 ， 也 可 以 作 为 一

种 类 似 资 本 投 入 的 资 源 而 出 现 。 通 过

与互联网 、新技术 、金融 、媒 体 、创 新 创

业 的 整 合 ， 设 计 将 开 启 无 限 的 可 能

性 。 ”娄永 琪 分 析 ，今 天 为 人 们 熟 悉 的

很 多 发 端 于 美 国 硅 谷 的 高 科 技 公 司 ，
像 优 步 （Uber）、爱 彼 迎 （Airbnb）等 ，本

质 上 都 是 以 设 计 思 维 驱 动 并 取 得 成 功

的 创 业 公 司 ， 而 技 术 不 过 是 企 业 解 决

问题手段而已 。
事 实 上 ， 以 全 新 设 计 思 维 打 造 的

“未来 生 活 原 型 街 ”， 本 身 就 蕴 含 着 一

种 突 破 ： 和 传 统 的 线 性 创 新 模 式 遵 循

“科 技 发 明—工 程 产 品—工 业 设 计—
商 业 营 销 ”路 径 不 同 ，原 型 街 扎 根 “社

区 ”，可 以 直 接 基 于 对 用 户 潜 在 需 求 的

发 掘 ， 创 造 性 地 设 计 各 种 富 有 创 意 的

产 品 、服 务 、体 验 和 系 统 ，并 通 过 与 资

本结合 ，直 接 催 生 新 业 态 、新 技 术 或 新

的创业项目 。
不难发现，在原型街的创新模式中，

社区将从消费末端， 一举变成一条条创

新链、产业链的源头。

附着世界各地创新元素，
助力“四大品牌”

据了解，早在“三创社区项目”启动之

前，同济大学设计创意学院与杨浦区四平

街道已启动了一系列合作。 从关注老旧社

区公共空间拓展的“四平空间创生行动”，
再到改造社区废品回收站、 全新打造的

“同济—麻省理工城市科学实验室”……
过去两年， 大学和街道双方的默契合作，
都是基于空间创新领域的实践。

记者从同济大学获悉， 以实体运作

和 持 续 迭 代 为 特 征 的 “未 来 生 活 原 型

街”，也将成为环同济知识经济圈的“2.0
版本”：过去，这个“圈”的重点是创意和

设计产业；而现在起，设计将成为撬动未

来经济的最重要初始投资。
在 业 内 人 士 看 来 ，“未 来 生 活 原 型

街”更大的看点，在于它的可复制性：在

一 条 街 上 附 着 来 自 世 界 各 地 的 创 新 要

素， 诞生大量聚焦未来生活方式的创新

公司，这一样本如果获得成功，就可以在

上海乃至长三角地区被复制、放大，催生

出引领未来生活的全新经济， 从而助力

“上海服务、上海制造、上海购物、上海文

化”四大品牌生根发芽。 “或许，我们可以

走出一条海派创新的新路。 ”有业界专家

如此评论。

“最精细外科”擦亮申城医疗品牌

寻常小弄堂窥见“我们美好的2035”


